
Дмитрий Растаев

История всегда была в числе моих люби-
мых предметов – и в школе, и в институте – 
так что уроки её я старался не пропускать. Но 
что-то, наверное, всё-таки пропустил.

Потому что вот не припомню я другого такого случая 
в истории, чтобы глава государства уезжал с визитом в 
соседнюю державу, а страна в это время кусала ногти и 
гадала: сдаст он её суверенитет или не сдаст, проснётся 
она завтра независимой, или её разбудят пинками в бок 
как новый придаток империи. А ведь Беларусь, следя за 

интеграционными игрищами своего гаранта, именно, что 
кусает ногти. Напряжённо и нервно. Неужели это первый 
прецедент в истории?

Народ, конечно, можно упрекать в излишней мнитель-
ности, алармизме и даже в паранойе (что и делают сегод-
ня некоторые обозреватели), но, слушайте, разве у народа 
нет на то оснований? Государь из кожи вон лезет, доказы-
вая, что он «не пацан», и ни на какую сдачу суверенитета 
его не разведут – и что с того? Он лезет, а мы не верим. По-
тому что знаем этого «не пацана» как облупленного – чай, 
25 лет уже наблюдаем за ним, и цену его словам смекаем.

Салiдарнасць

Байнет отреагровал на 
новость о том, что многим 
белорусским дальнобой-
щикам не дали «дозволы»  
на въезд в Польшу.

AUTO.TUT.BY рассказал, что вла-
дельцы небольших фирм и ипэш-
ники, которые занимаются автомо-
бильными грузоперевозками и ездят 
в основном в Польшу, столкнулись с 
серьезной проблемой.

Минтранс не выдал им «дозволы» 
— разрешения на проезд по польской 
территории: «Нас фактически лиши-
ли работы! Как жить, платить креди-
ты, что делать водителям?»

Проблема, по некоторым данным, 
коснулась около 400-600 мелких 
фирм-перевозчиков.

В БАМАП (Белорусской ассоциации 
международных автомобильных пере-
возчиков) уверяют, что «делили» все 

честно, беда в том, что Польша не хо-
чет давать белорусской стороне боль-
ше разрешений на перевозки грузов.

Для справки: Минтранс и БАМАП 
ежегодно ведут переговоры с ком-
петентными органами иностранных 
государств, в том числе Польши, об 
увеличении квот разрешений.

О подводных камнях этой ситу-

ации рассказали на дискуссионной 
площадке talks.by.

«Просто поляки хотят монополи-
зировать канал перевозок в Европу. 
Не так давно был наезд на россий-
ских перевозчиков, но Россия отсто-
яла свои интересы».
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Салiдарнасць

Глава Беларуси снова затронул больную 
тему – отток врачебных кадров из страны.

Александр Лукашенко считает, что серьезная пробле-
ма отсутствует.

По данным Минздрава, с начала этого года из Белару-
си уехали для работы за рубежом около 200 врачей, при-
ехали обратно — 20 человек. В 2018 году их было 158 и 40 
соответственно.

Многие из тех, кто приехал, — это как раз те, кто по-
пробовал работать за границей и вернулся назад.

— Благо в том, что быстро остудили головы некото-
рых визитеров, которые хотят туда (за границу) поехать 
и много заработать, — приводит пресс-служба главы го-
сударства его слова на встрече со студентами и препо-
давателями медицинских вузов. — Сейчас — в Польшу, 
Литву, потому что единое экономическое пространство, 
Евросоюз… Из Польши и Литвы хлынули люди куда-то 
зарабатывать деньги. У них образовался огромный де-
фицит. И некоторые наши — 100 человек там — рванули 
туда. Ну и что? В Литве они что нового увидели? Психо-
логический фактор (срабатывает — прим. president.gov.
by), что люди там побывали и вернулись сюда и говорят 
нашим: «Ну, давайте, поезжайте, попробуйте». Это их 
остудило.

Министр здравоохранения Владимир Караник на 
встрече сказал, что хорошим стимулом для врачей и для 
закрепления кадров на местах станет повышение зар-
платы.

— Мы немножко народ разбаловали, — ответил на это 
Александр Лукашенко. — Надо упираться, как на Западе, 
там круглые сутки врач работает. Врач общей практики — 
он белого света не видит, и никто не отказывается.

По его словам, в Беларуси на переезд решается не-
большое количество врачей, поэтому для страны это не 
создает проблем.

— Я министру говорю: не переживай. Важно то, что, 
побывав там и приезжая сюда в отпуск, они быстро вас на 
место поставят и расскажут, как там надо работать, — за-
метил глава Беларуси. — Я вас не агитирую не выезжать 
— съездите. Небольшое счастье будет у вас там, и немно-
гое потеряет государство.

В Фейсбуке в сообществе TUT.BY врач Михаил Стома 
написал, что ему смешно читать об этом.

— Працую лекарам у Польшчы і не ведаю нікога, хто 
застаўся незадаволены. Гэтыя, што вярнуліся, пэўна, тыя, 
хто не здаў настрыфікацыю, а не таму, што захацелі вер-
нуцца на астравок стабільнасці.

Я ў Польшчы таксама больш, чым на стаўку, працую. На 
месяц максімум 200 гадзін, але малады лекар без спецы-
яльнасці 2 тысячы еўра ў стане зарабіць... Не кажу ўжо аб 
спецыялістах.

— Я так набаловалась в больнице за 8 лет, что при-
шлось уйти из профессии, сильно жирно баловали. И 
таких людей немало, — высказалась участница дискус-
сии.

Приведем еще несколько интересных комментариев.
«Что-то разбаловались врачи, жируют, надо бы зар-

плату им понизить и увеличить часы работы. Чтобы никто 
не жаловался, чтобы сил не хватало на жалобы».

«Врач никогда не должен жить впроголодь и ну-
ждаться в деньгах! Во все века и во всех странах са-
мыми уважаемыми профессиями были врач и юрист. 
Но в нашей стране — идеолог, депутат, начальник от-
дела в исполкоме «по непонятным вопросам», УВД, 
МВД и КГБ. Все остальные — это их обслуживающий 
персонал. Только вот персонал решил больше не об-
служивать за «кашу». Всем все понятно, кроме нашего 
президента. У него свои врачи, и они никуда не соби-
раются!»

«Это народ разбаловал бывшего председателя, его 
семью и приближенных. Иначе следили бы за своми сло-
вами, действиями и, в принципе, уже не были бы у вла-
сти».

«Единственное, чем разбаловали, так это необя-
зательностью изучения иностранных языков в медву-
зах либо слабым уровнем их преподавания. Если б не 
это, то процент сваливших в «загнивающую» Европу 
был бы в разы больше. Но ничего, многих цены в ма-
газинах и цена жизни в Беларуси уже подстегивают к 
освоению английского, немецкого или на худой конец 
польского языка. А дальше... только закрытие грани-
цы на замок сможет остановить бегство из «страны 
для жизни»».

Байнет о «разбалованных» медиках: «Это  
народ разбаловал бывшего председателя, 
его семью и приближенных»

159054 ОБЩЕСТВО 13.12.2019

Детская областная клиническая больница, 2018 год.  
Фото president.gov.by
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«Вот вам самая настоящая торго-
вая война с Польшей».

«Давно пора понять, что интере-
сы белорусских перевозчиков в этом 
мире никого не волнуют (впрочем, как 
и интересы представителей прочих 
видов бизнеса). Дазвол является раз-
решением иностранного государства 
на проезд большегрузов по своей тер-
ритории, и «за красивые глаза» этими 
разрешениями никто не разбрасыва-
ется. Их стараются ограничить мини-
мальным количеством, чтобы затруд-
нить чужих перевозчиков и создать 
максимальные преимущества своим.

Чтобы получить от поляков (нем-
цев, россиян и т.д.) необходимое 
количество дазволов, наше государ-

ство должно действовать с позиции 
силы. Но беда в том, что этой силы у 
Беларуси нет. И не предвидится».

«А все потому, что Польша 25 лет 
тому сделала правильный выбор. А 
что такое Беларусь? Кто ее всерьез 
принимает? Никто. Она просто ков-
рик на пороге России. А с интегра-
цией, так вообще, все вопросы будут 
решаться только в Москве».

«Проблема выеденного яйца не 
стоит. У кого несколько машин, про-
сто нужно открыть в Польше ИП и по-
ставить там на учёт одну машину и на 
ней работать в Польше».

«Польша, как и Беларусь, не име-
ет природных ресурсов. Единствен-
ный природный ресурс Беларуси – 
калийная соль, а Польши – каменный 
уголь. Но у Польши, как и у нас, есть 

другой ресурс, а именно – выгодное 
географическое положение, мы обе 
находимся на основной оси европей-
ских грузопотоков.

И теперь наглядно видно, как этим 
ресурсом воспользовалась Польша, и 
как мы. У них грузовиков, выполняющих 
международные пепевозки почти в 10 
раз больше, чем в Беларуси. Они дикту-
ют цены всем крупным производителям 
грузовиков (потому что являются самым 
крупным их потребителем в Европе), 
они диктуют цены на рынке транспорт-
ных услуг, задавив даже немцев.

У них денег от этой отрасли, вклю-
чая косвенные (СТО, автомойки пла-
та за дороги и др.), наверное, уже раз 
в 20 больше, чем получает анологич-
но Беларусь. А наши власти плюнули 
на эту отрасль».

«Польша сделала правильный выбор. А что 
такое Беларусь? Кто ее всерьез принимает?»
(Окончание. Начало на 1-й стр.)

Салiдарнасць

Всего в Беларуси не хвата-
ет почти 6 тысяч врачей и 
медсестер.

Такое количество вакансий заре-
гистрировано в общенациональном 
банке вакансий, приводит статистику 
FINANCE.TUT.BY.

«Вот лимфолога в стране вооб-
ще нет ни одного, — пишет участник 
форума  talks.by. — И как президент 
собирается решить эту проблему? 
Выпишет из-за границы на 500 ру-
блей зарплаты? Жэстачайша пе-
реквалифицирует указом из ЛОРов 
или урологов, например? Сам рас-
скажет и покажет, как надо? Но это 
ж не биатлон и не бахча... За что нам 
всё это?»

На дискуссионной площадке 
вспоминают слова главы государства 
о том, что его не напрягает масштаб-
ный отток медиков из страны.

«Ну, а чего его это должно напря-
гать, он и его дети в «народных боль-
ницах» не лечатся», — заметил один 
из форумчан.

«Главное, чтобы хватало милиционе-
ров, а врачей в поликлинике для депута-

тов в Ждановичах хватает, ещё и очередь 
стоит — на работу устроиться хотят».

Люди обращают внимание на не-
хватку койко-мест в больницах.

«Из пяти залётов в больницу триж-
ды сперва на коридоре по нескольку 
дней отлёживал, и это Минск».

«Если бы вместо 17 резиденций 
в стране построили 17 больниц, то 
вопрос с больничными местами, был 
бы давно уже решен».

Некоторые предполагают, что не-
хватка медиков выгодна государству: 
«Меньше на пенсии гражданин про-
живёт. А если поднять пенсионный 
возраст до 70, то вообще лепота».

Главная причина дефицита вра-
чей, по мнению участников дискус-
сии, — низкие зарплаты.

«У меня соседка — педиатр, узкий 
специалист по ЖКТ. Ей уже давно за 
70, но продолжает работать, обслу-
живая три участка... Не отпускают, 
так как, по ее словам, на такую зар-
плату (начальная 160 бинов) молодых 
узких специалистов не заманить. И 
это в Бобруйске, где якобы меньше 
всего нужда во врачах/медицинских 
сестрах».

«Пришел устраиваться на работу. 
Спрашиваю, какая зарплата. Отве-
чают: 620 рублей. Ок. Подписываю 
контракт. Итого: оклад 180 рублей, 
остальное — премия. И оказывается, 
у всех так. Итог: средняя зарплата 
по хозяйству составляет 180 рублей. 
Ведь премию заработать нужно, а она 
зависит от показателей организации, 
а не от моей проделанной работы».

Другие считают, что дело еще и 
в отношении к врачу: «Доктор всем 
должен и обязан и при этом все го-
товы написать на него жалобу. Врач 
больше бегает по соплям и темпера-
турам по участку, чтобы больничные 
раздать, а не занимается лечением».

Байнет – о дефиците медиков: «Лукашенко и 
его дети в «народных больницах» не лечатся»

Фото relax.by
Палата в «Республиканском кли-

ническом медицинском центре» 
Управления делами президента
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Кирилл Иванов

Лидеры мнений и участники форумов –  
о китайском кредите.

Глава государства подписал указ о привлечении внеш-
него государственного займа у Китая. Речь идет о сумме 
в 3500000000 китайских юаней (более $0,5 млрд), кото-
рые Шанхайский филиал Банка развития Китая выделит 
Беларуси сроком на пять лет.

Что об этом пишут эксперты и форумчане — краткий 
обзор «Салідарнасці».

Политолог Валерий Карбалевич в комментарии на 
Радыё Свабода называет это событие знаковым по ряду 
причин. Во-первых, это первый несвязанный китайский 
кредит для Беларуси. Во-вторых, наша страна может по-

лучит его на фоне обострения отношений с Россией.
В-третьих, это политический кредит. «Гэты жэст 

зьяўляецца напаўпразрыстым сыгналам, які павінен за-
сьведчыць, што Кітай зацікаўлены ў існаваньні незалеж-
най Беларусі», — считает эксперт.

Но белорусским властям не стоит впадать в эйфорию: 
в отличие от российских кредитов, китайский придется 
отдавать точно в срок.

Директор Центра стратегических и внешнеполитиче-
ских исследований Арсений Сивицкий проводит парал-
лели с ситуацией, в которой в 2013-м оказался экс-пре-
зидент Украины Виктор Янукович:

— В декабре 2013 года президент Украины Виктор 
Янукович после срыва подписания Соглашения об ассо-
циации и ЗСТ с ЕС направился в Пекин, где запросил у 

Семен Печенко

Профсоюз РЭП презентовал в Минске 
Платформу требований к властям в трудовой, 
социальной и государственной сферах.

Лидер профсоюза РЭП Геннадий Федынич в начале 
презентации платформы подчеркнул, что в ней отражены 
не только лишь мысли лидеров и активистов профсою-
за. В 32 пунктах платформы сформулированы и вопросы 
простых людей, которые ежедневно обращаются за по-
мощью в РЭП.

По словам Федынича, платформа была подготовле-
на для того, чтобы с ней обратиться к обществу. И если 
среди белорусов будет запрос на перемены, желание от-
стаивать свои права, сообща можно будет менять жизнь 
к лучшему.

По мнению экс-судьи Конституционного суда Михаила 
Пастухова, документ по ряду причин был подготовлен в 
нужное время: с одной стороны — избирательная кампа-
ния, с другой — опасные интеграционные игры с Россией.   

Пастухов прокомментировал некоторые из пунктов 
платформы. Он назвал очень своевременным требование 
отмены контрактной системы, которая «вернула в Беларусь 
крепостное право». Повышение благосостояния белорусов 
— чем мы хуже работников из других стран? Реформа су-
дебной системы — поменять судей можно за три месяца.

Исполняющая обязанности главы профсоюза РЭП 
Зинаида Михнюк акцентировала внимание на проблеме 
трудового стажа для женщин, находящихся в декретном 
отпуске.

При этом она подчеркнула, что независимые профсо-
юзы не могут сегодня отмежеваться от политики:

— Достойная зарплата, достойная жизнь — это поли-
тика. Тупиковые экономические решения не должны ска-
зываться на уровне жизни белорусов.

Один из авторов «Платформы» Игорь Комлик обратил 
внимание на важность пенсионной реформы, которая ак-
туальна как для работающих белорусов, так и для тех, кто 
ушел на заслуженный отдых.

— Наши пенсионеры сегодня находятся в унизитель-
ном положении. К примеру, в одном из минских мага-
зинов проходит благотворительная акция — «Добрая 
полка». Туда можно положить для бесплатной раздачи ку-
пленные продукты и товары. В том числе и для малоиму-
щих пенсионеров. Но пенсионерам нужна не милостыня, 
а достойная пенсия, — отметил Игорь Комлик.

На пресс-конференции было заявлено, что нынешняя 
редакция «платформы предложений» не окончательная. 
С учетом новых предложений и обсуждений она будет до-
полняться.

Также было решено организовать общественную кам-
панию по сбору подписей под «платформой»

«Тупиковые экономические решения  
не должны сказываться на уровне жизни  
белорусов»

ПРОФСОЮЗЫ 5.11.2019

Разговорчики в сети: «Китай очень жестко 
обращается с кредитами. Это не Россия»

159073 ПОЛИТИКА 14.12.2019
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Евгений Федоров

Недавние переговоры 
Александра Лукашенко и 
Владимира Путина в Сочи 
проходили в формате «поли-
тика в обмен на экономику».

Невооруженным глазом видно, 
что белорусским властям в 2020 году 
очень нужны российские деньги. Вза-
мен россияне привычно требуют усту-
пок на ниве «интеграции» двух стран.

Но действительно ли Беларуси на-
столько критично нужны российские 
дотации в будущем году?

– Если посчитать те суммы, ко-
торые Беларуси давала Россия – до 
налогового маневра, в качестве кре-
дитов, которые шли на рефинансиро-
вание долгов, – в общей сложности 
набирается где-то 1,6 млрд дол-
ларов, – рассказал в комментарии 
«Салiдарнасцi» доктор экономиче-
ских наук Борис Желиба. – Но Мин-
фин уже сверстал бюджет по суве-
ренному сценарию: из расчета того, 
что мы ничего не получим от России 
в 2020 году.

В этом случае будет использо-
ваться резерв, накопленный за счет 
профицита бюджета, который наблю-
дался в прошлые годы. То есть, сле-
дующий год мы кое-как проживем. А 

вот дальше наступает ситуация пол-
ной неопределенности.

По словам экономиста, основная 
проблема Беларуси в том, что око-
ло 75% внешнего долга страны при-
ходится рефинансировать – то есть, 
привлекать новые кредиты, чтобы 
обслуживать кредиты, взятые ранее. 
И легче всего это сделать за счет рос-
сийских денег, а значит – властям жиз-
ненно важно договориться с Россией.

Кроме того, остро стоит вопрос 
цены на российский газ, который 
сейчас Беларусь закупает по 127 
долларов за тысячу кубометров.

– Если цена на газ будет рыноч-
ная, то пострадает и население, и 
предприятия. Белорусская сторона 
сейчас пытается получить внутрирос-

сийскую цену в районе 70 долларов, 
плюс затраты на транспортировку. 
Но этого наверняка не будет. Скорее 
всего, сохранится нынешняя цена, – 
считает Борис Желиба.

Экономист уверен, что белорус-
ская экономика вполне может «затя-
нуть пояса» и обойтись без россий-
ских денег ради суверенитета.

– В свое время страны Балтии это 
сделали, когда из-за газовых разногла-
сий население мерзло несколько зим 
как минимум. Но ничего, выстояли. Я 
считаю, что и нам нужно такую позицию 
занять: в первую очередь суверенитет, 
потому что конечная цель Путина про-
зрачна и ясна – целиком или шестью 
областями, пожалуйста, просим в Рос-
сию, – предупреждает экономист.

Из-за чего сыр-бор. Проживет ли Беларусь 
без российских дотаций в 2020 году?

158919 ЭКОНОМИКА 
9.12.2019

Фото pexels.com

китайской стороны выделение кредита Украине на сумму 
$15 млрд. В качестве главного условия его выделения Пе-
кин назвал подписанием между Украиной и ЕС AA/DCFTA. 
В итоге, Янукович вернулся из Китая ни с чем...

Новость о китайском кредите к вечеру 14 декабря со-
брала на дискуссионной платформе talks.by около 500 
комментариев. Приведем избранные моменты:

«Договорились на кредит — это хорошо. Значит Китай 
доверяет Беларуси. Хорошо — это когда на развитие че-
го-либо. Здесь-же на погашение и обслуживание госдол-
га. Получается, кредит для погашения кредита?»

«Беларусь, как безумец набирается долгов. Может, 
внуки смогут рассчитаться за этот аттракцион неслыхан-
ной мудрости. Почувствовали этот сладкий вкус халявы, 
разучились жить на свои. Теперь переодолжают, чтобы 
старые долги отдать. Яма».

«Ну, какой новый объект отдают китайцам? Новый 
«Гродно Азот»?»

«Китай очень жестко обращается с кредитами. Это не 
Россия».

«Да, с самоваром далеко не уедешь. Ну а вообще ни-
чего нового — власть берет кредит, чтобы выплатит кре-
дит».

Фото Reuters
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Виктор Горбачев

Известный предпринима-
тель специально для «Салi-
дарнасцi» — о  визите 
старших сыновей Лукашенко 
на «Формулу-1» в Абу-Даби.

А и правда, за чей? Каждый, конеч-
но, имеет право быть на празднике жиз-
ни. Было бы желание и средства. Одна-
ко все же есть вопросик. И не просто из 
любопытства, а как у гражданина этой 
страны для жизни. Имею право знать.

Кто оплачивает билеты на такие 
мероприятия? Я понимаю, сходить на 
футбольный или хоккейный здесь — в 
Беларуси. Не проблема. Но регуляр-
ные поездки в Эмираты на автогонки 
«Формулы-1»? За чей счет ежегодно 
такие радости жизни?

В минувшие выходные помощник 

президента Беларуси по вопросам на-
циональной безопасности Виктор Лу-
кашенко (он же, вице-президент НОК 
Беларуси, он же — сын гражданина 
Александра Лукашенко, главы государ-
ства) посетил заключительный этап чем-
пионата мира по автогонкам в классе 
машин «Формула-1» в Абу-Даби. Это — 
Эмираты. Вместе с ним, как сообщает-
ся в официальном пресс-релизе гонок, 
был его брат Дмитрий Лукашенко (он же 
глава президентского спортивного клу-
ба,  он же — сын гражданина Александра 
Лукашенко, главы государства).

Нет, я за них очень рад — хоть кто-
то от нашей страны может смотреть 
такие чемпионаты в VIP-ложах. Вооб-
ще, каждый белорус может вот так, на 
выходные, смотаться в Эмираты. Ну, а 
что? Средняя зарплата по стране око-
ло 1100 рублей. Чего бы и не слетать?

Но! Мы-то можем летать как обыч-

ные граждане, не имеющие отношения 
к креслам и государственной службе, 
но за чей счет летают государственные 
чиновники высокого полета Виктор и 
Дмитрий? Свой? Государственный?

Если свой – озвучьте заработки. 
Государственный – назовите потра-
ченную сумму на перелет, пребыва-
ние и охрану, а главное – обоснуйте 
необходимость таких поездок. Или 
это по личному приглашению араб-
ских шейхов? Но тогда тоже интерес-
ны детали – а что взамен?

Можно только порадоваться, что 
между официальной Беларусью и 
ОАЭ такие замечательные отноше-
ния! А врачи, санитарки, учителя и 
работяги как-нибудь подождут. И не 
столько ждем. Люди великие дела 
решают на «Формулах-1», а мы каки-
е-то повышения цен на бензин почти 
каждую неделю обсуждаем.

Виктор Горбачев: За чей счет билетик?

158769 КОММЕНТАРИИ 4.12.2019 

Евгений Кириллов

Правозащитник – о «выбива- 
нии» зарплаты молотком.

На днях Байнет впечатлила но-
вость о том, что двое минчан в бук-
вальном смысле «выбивали» себе 
зарплату у начальника.

По информации ГУВД, работник 
одной из минских фирм подсел к ди-
ректору в его автомобиль, «извлек 

молоток и стал наносить удары по 
коленной чашечке мужчины, а после 
забрал 350 рублей».

Позже задержания милицией, 
мужчины объяснили, что причиной их 
поступка послужили «неприязненные 
отношения из-за невыплаты заработ-
ной платы».

– Этот случай единичный, но сим-
птоматичный, – прокомментировал 
ситуацию «Салідарнасці» правоза-
щитник и член Совета профсоюза 
РЭП Андрей Стрижак. – В нашей 
практике было много случаев, когда 
через суды нам удавалось отстоять 
право работников на выплату зарпла-
ты, но впоследствии оказывалось, 
что предприятия просто не имели 
средств, чтобы их выплатить.

В итоге эти долги зависают и очень 
долго не выплачиваются – и люди те-
ряют деньги. А учитывая традиции 
белорусских девальваций, то теря-
ют иногда очень сильно. Это может 
объяснять такую реакцию со стороны 
рабочих. Люди, доведенные до отча-
яния, могут пойти даже на преступле-
ние. И это очень тревожный сигнал.

Тот факт, что часть людей на фо-
румах поддержала такое радикаль-
ное решение проблемы с выплатой 
зарплаты, беспокоит собеседника 
«Салідарнасці».

– Это меня пугает больше всего, по-
тому что в цивилизованном обществе 
такой случай был бы вопиющим и вряд 
ли кем-то поддержан. А то, что сейчас 
происходит в Беларуси, говорит о боль-
шом озлоблении людей. И ситуация 
осложняется тем, что люди имеют все 
меньше денег, чтобы содержать себя.

Вот они и ищут тех, кто в этом ви-
новат. И самые близкий объект для 
ненависти – это работодатель. Люди 
не хотят разбираться в хитроспле-
тениях экономики, видеть, что это 
власть создала такую ситуацию, ког-
да многие предприятия становятся 
банкротами. И что все надо менять на 
глобальном уровне.

Я не говорю, что начальство во 
всем и всегда право. Но если в обще-
стве появляется запрос на насилие, 
то это очень серьезный звонок для 
нас всех, – предупреждает Андрей 
Стрижак.

Стрижак: «То, что сейчас происходит  
в Беларуси, говорит о большом озлоблении 
людей»

ПРОФСОЮЗЫ 20.11.2019

Фото RFE/RL
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Власти позволили иностранной компании 
не проводить аттестацию рабочих мест?

Как сообщает belnp.org, 40 километрах от Солигорска, 
в Любаньском районе, уже не первый год идет строи-
тельство Нежинского горно-обогатительного комбината, 
который возводит компания «Славкалий». На нем немец-
кая компания Deilmann-Haniel GmbH выполняет проходку 
шахтных стволов. В качестве проходчиков (специалистов, 
выполняющих комплекс работ по прокладке шахт) здесь 
работают как местные работники, так и работники из Гер-
мании и России.

Отмечается, что большинство местных работников 
вместо достойных оплаты и условий труда получили ми-
нимальные отпуска, отсутствие доплат за вредные и 
опасные условия труда, низкую заработную плату, отсут-
ствие дополнительной пенсии.

Это не устроило коллектив проходчиков, нанятых не-
мецкой компанией, и они самостоятельно обратились в 
Слуцкий межрайонный департамент госинспекции тру-
да за помощью: «Мы работаем в компании около года. 
В нарушение п. 18 Постановления Совета Министров 
РБ от 22.02.2008г. №253 «Об аттестации рабочих мест 
по условиям труда» приказ нанимателя об утвержде-
нии результатов аттестации рабочих мест по условиям 
труда до сих пор не издан. Соответственно нам не пре-
доставлено право на доплату за работу с вредными и 
(или) опасными условиями труда и сокращенную про-
должительность рабочего времени за работу с вред-
ными и (или) опасными условиями труда, а также не 
подтверждены условия труда, влекущие обязанности 
нанимателя по профессиональному пенсионному стра-
хованию работников».

Обращение было перенаправлено в Любаньский 
райисполком. Оттуда – в Миноблисполком, где было 
пояснено, почему иностранная компания, работаю-
щая в Беларуси, не исполняет местное законодатель-
ство.

По мнению председателя комитета по труду, занято-
сти и социальной защите Олега Семенчука, аттестация в 
немецкой компании невозможна:

«Компания Deilmann-Haniel GmbH (ФРГ), в которой Вы 
работаете, не является юридическим лицом по законо-
дательству РБ. Поэтому не имеет возможности, в соот-
ветствии с действующим законодательством, утвердить 
результаты аттестации рабочих мест по условиям труда 
(несмотря на то, что ею совершены определенные дей-
ствия по проведению аттестации), предоставить компен-
сации работающим по ее результатам и нести обязанно-
сти по профессиональному пенсионному страхованию 
работников в соответствии с Законом Беларуси от 5 ян-
варя 2008 года «О профессиональном пенсионном стра-
ховании».

Чиновник также отметил, что для урегулирования дан-

ного вопроса требуется внесение дополнений и измене-
ний в нормативные правовые акты, а также в Закон о ППС: 
«С этой целью комитетом подготовлено в адрес Минтру-
да соответствующее письмо».

– Вся эта ситуация возмутила людей, да и налицо факт 
эксплуатации белорусских рабочих с целью обогащения 
конкретных лиц. Меньше отпуск, больше рабочий день, 
меньше выплаты, меньше работников можно нанимать, 
соответственно больше прибыль нанимателю, – считает 
председатель Белорусского независимого профсоюза 
Максим Позняков.

Профсоюзный лидер озвучил, что руководство 
компании всячески дало понять, что не воспринимает 
БНП в целом, как организацию рабочих, а их интере-
сует лишь организация работы и сроки сдачи объек-
та:

– Мы возмущены таким положением дел и наша зада-
ча, чтобы белорусское законодательство соблюдалось 
везде, на любых предприятиях вне зависимости от форм 
собственности. Поскольку это права трудящихся Бела-
руси, нашего государства, которое обязано защищать 
интересы своих граждан. Поэтому мы будем добиваться, 
чтобы на этом предприятии была проведена аттестация 
рабочих мест. Чтобы людям были предоставлены все до-
полнительные гарантии и компенсации, которые положе-
ны по закону.

БНП подготовил и отправил обращение в районную 
прокуратуру с требованием проведения проверки и выне-
сения заключения по поводу законности таких действий 
нанимателя как не проведение аттестации.

Также подготовлено и направлено обращение в Мин-
труда с требованием обратить пристальное внимание 
на данную ситуацию и то, что «белорусские рабочие не 
должны быть рабами в своей стране».

Солигорский лидер: «Белорусские рабочие 
не должны быть рабами в своей стране»

Фото mztmk.by
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Случаев, когда «не пацан» сегодня говорил одно, зав-
тра другое, послезавтра третье, а через месяц опять 
возвращался к первому, за четверть века было хоть от-
бавляй.

Белорусы помоложе, которые в 90-х пешком под трак-
тор ходили, многого не запомнили из тех лет, но зато 
родители их помнят всё, в том числе, как у нашего «не 
пацана» началась интеграционная горячка. То было вре-
мя, когда его российский коллега Борис Ельцин усердно 
закладывал за воротник, так что вопрос власти в России 
был весьма зыбок, и шанс прибрать её к рукам у белорус-
ского лидера имелся. Чтобы урвать его, он был готов на 
всё: на любые сближения-объединения, на общую валю-
ту, на полное стирание границ вплоть до отказа от суве-
ренитета.

В 1997 году Москва и Минск чуть было не подписали 
вариант союзного договора, по которому Россия и Бела-
русь исчезли бы с карты мира, объединившись в одно но-
вое государство, управлять которым по очереди должны 
были то Ельцин, то Лукашенко. Ну, а поскольку кремлёв-
ский озорной гуляка находился не в лучшей форме, по-
нятно, к чему это всё могло привести. Лишь в последний 
момент, благодаря бдительности ельцинского окруже-
ния, текст договора был изменён.

Сегодня это звучит забавно, но в те годы не Россия хо-
тела поглотить Беларусь, а властолюбивый белорусский 
Батька намеревался подмять под себя Россию. Союзное 
государство было ещё проекте, а он уже вовсю разъез-
жал по российским регионам, даже не ставя в извест-
ность Ельцина. Регионы встречали его тепло – у россиян, 
изнурённых ельцинским бардаком, белорусский лидер 
пользовался такой же популярностью, как у белорусов в 
1994 году.

Но потом случился облом: под ловким дирижизмом 
Бориса Березовского ельцинская семья провернула опе-
рацию «Путин-преемник», и наш гарант понял, что шан-
сов поцарствовать на Руси у него меньше, чем у медузы 
выйти на сушу и сыграть на гармошке «Лявониху». Градус 
братских настроений сразу же покатился вниз, интегра-
ционные телодвижения стали вялыми и ленивыми.

Ну, а когда спустя годы разразились украинские со-
бытия, и российский медведь начал жадно взгрызаться в 
чужие мослы, несостоявшийся Батька всея Руси и вовсе 
пустился в рассуждения типа «на хрена нам такой союз».

Значит ли это, что он безоткатно проникся националь-
ным духом и держит теперь под подушкой слуцкие пояса? 
Отнюдь. Просто идея объединения с Россией больше не 
коррелирует с его властными амбициями. Но не факт, что 
так будет всегда, и что они не закоррелируют вновь, если 
фишка вдруг ляжет удачно.

Те, кто верят сегодня, что Лукашенко не сдаст бело-
русский суверенитет, так как это выбьет у него из-под 
ног табуретку власти, ситуационно правы. Но мы живём 

в чудесатом мире, который чем дальше, тем чудесатее. 
Просчитывая вероятность событий, люди, как правило, 
опираются на знакомые им алгоритмы и паттерны, тогда 
как история человечества полна «чёрных лебедей».

В 2007 году американский философ Нассим Талеб 
назвал «чёрными лебедями» неожиданные, трудно про-
гнозируемые события, приводящие к серьёзным послед-
ствиям. Первая мировая война, распад СССР, теракты 11 
сентября и т.д. – всё это были «чёрные лебеди»

Мог ли кто-то вообразить в начале 2014-го, что через 
каких-то пять месяцев Россия аннексирует Крым и раз-
вяжет войну на Донбассе? Никакие политологи с социо-
логами не то, что не пытались просчитать такую вероят-
ность – они о ней даже не помышляли. Аннексия Крыма 
и оккупация Донбасса – классические «чёрные лебеди».

Именно поэтому ни крымский, ни донбасский сцена-
рий не будут продублированы в Беларуси – их алгоритмы 
уже неактуальны в контексте наших реалий. Не крымского 
и не донбасского сценария надо опасаться белорусам, а 
новых «чёрных лебедей», о которых никто пока не помыш-
ляет, но которые могут выпорхнуть в любой момент.

Впрочем, не факт, что Беларусь ждут какие-то экстре-
мальные сюжеты. Если проследить историю формиро-
вания Российского государства от московских князей до 
наших дней, нетрудно заметить, что наряду с быстрыми 
силовыми захватами чужих земель, как, например, Казан-
ского или Астраханского ханства, Москва иногда практи-
ковала и медленную «ползучую» аннексию интересующих 
её территорий – постепенно, через вассалитеты, автоно-
мии, протектораты, откусывала по кусочку от чужой неза-
висимости, пока не добивалась полного поглощения.

Нашему непацанскому «историку» хорошо бы прошту-
дировать эту тему – чтобы знать, с каким хитрым, ковар-
ным, а главное опытным монстром-землеедом он как в 
русскую рулетку продолжает играть в углублённую инте-
грацию.

Растаев: «Белорусам надо бояться  
не крымского сценария, а «черных лебедей»
(Окончание. Начало на 1-й стр.)


